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COVID-19: RN É O 9º ESTADO COM 
MENOS MORTES PELA DOENÇA
Cinco anos após a descoberta do 
primeiro caso no Rio Grande do Norte, 
a doença já provocou 9.344 óbitos 
entre os potiguares. PÁGINA 12
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SEMINÁRIO
O Tribunal de Contas do Estado do Rio 

Grande do Norte (TCE) promove dia 24 de 
março, no auditório do Cemure (Centro Mu-
nicipal de Referência em Educação), na Cidade 
da Esperança, em Natal, o “I Seminário Início 
de Mandato: orientações para uma prestação de 
contas transparente e eficiente”. As inscrições 
estão abertas no endereço eletrônico do TCE. 
O seminário vai entrar no calendário da Escola 
de Contas para os anos seguintes, com foco na 
qualificação da gestão pública. O evento conta 
com a parceria de outras instituições como o 
Ministério Público de Contas, Ministério Públi-
co do Estado, a Assembleia Legislativa, Tribunal 
de Contas da União e Ministério da Previdência 
Social. O seminário abordará temas como pre-
catórios, fiscalização das emendas Pix, auditoria 
interna, processo legislativo e Termo de Ajusta-
mento de Gestão. 

A partir do próximo dia 20 de 
março, o Rio Grande do Norte 
passará a adotar a alíquota de 20% 
para o Imposto sobre Circulação 
de Mercadorias e Serviços (ICMS). 
A Secretaria Estadual da Fazenda 
(Sefaz) aponta que a mudança vai 
gerar incremento de aproximada-
mente R$ 60 milhões por mês para 
a arrecadação do Estado.

De acordo com Jane Araújo, 
secretária Executiva da Receita da 
Sefaz, o Governo do Estado es-
tima uma arrecadação de R$ 7,4 
bilhões com o imposto em 2025, 
representando 32,35% da receita 
própria estadual. Vale destacar 
que 25% desse valor será desti-
nado aos municípios potiguares, 
conforme estabelecido pela le-
gislação. "Este ajuste na alíquota 
do ICMS ajudará a minimizar os 
déficits e perdas acumuladas nos 
últimos anos. A expectativa é de 
que o Estado arrecade cerca de 
R$ 60 milhões a mais por mês, 
dos quais R$ 25 milhões serão 
destinados diretamente aos mu-
nicípios potiguares. Esses repas-
ses vão impactar positivamente a 
gestão fiscal dos municípios, es-
pecialmente com R$ 18 milhões 
sendo transferidos diretamente 
dos 25% do ICMS e outros R$ 7 
milhões via FUNDEB”, explicou 
Jane Araújo.

No entanto, a Federação dos 
Municípios do Rio Grande do 
Norte (FEMURN) afirmou que 
ainda é cedo para avaliar o impac-
to real do aumento. O presidente 
da FEMURN, Babá Pereira, ex-
plicou que, apesar das projeções 
do Governo do Estado, a análise 
só poderá ser feita após a imple-
mentação do novo percentual 
de ICMS. A expectativa é que o 
aumento da arrecadação estadual 
também resulte em um incremen-
to nos repasses aos municípios, 
mas esse impacto será observado 
após a execução da medida.

Historicamente, o RN enfren-
tou dificuldades financeiras, espe-
cialmente nos últimos anos, de-
vido à desoneração imposta pelo 
governo federal, que afetou setores 
essenciais da arrecadação estadual, 
como combustíveis, energia e te-
lecomunicações. Segundo a Sefaz, 
o aumento da alíquota do ICMS é 
uma medida necessária para equili-
brar as finanças do Estado, já que, 
com a unificação dos impostos 
prevista pela Reforma Tributária, 
o RN enfrentaria um agravamento 
em sua situação fiscal caso a alí-

quota continuasse em 18%.
As projeções da SEFAZ in-

dicam que, com a nova alíquota, 
a arrecadação do Estado deverá 
superar os R$ 9 bilhões em 2025, 
um aumento significativo em 
comparação aos R$ 7,4 bilhões 
previstos para 2024. A implemen-
tação de novas estratégias fiscais, 
como o combate à sonegação e a 
otimização da arrecadação, tam-
bém será fundamental para garan-
tir esse resultado.

A Federação do Comércio de 
Bens, Serviços e Turismo do Rio 
Grande do Norte (Fecomércio 
RN) alerta para os impactos que o 
aumento do ICMS pode ter sobre 
os preços. A elevação da carga tri-
butária, em um cenário já marca-
do pela inflação e juros elevados, 
pode resultar em uma pressão 
adicional sobre o preço de vários 
itens essenciais. A Fecomércio 
expressou preocupação com o 
impacto no poder de compra dos 
consumidores e na competitivida-
de do setor. "A implementação de 
reformas estruturantes e o estí-
mulo ao setor produtivo são fun-
damentais para garantir a susten-
tabilidade financeira do Estado e 
mitigar os desafios impostos pelo 
cenário inflacionário atual", desta-
cou a instituição.

Empresários também preci-
sarão se ajustar à nova alíquota. 
Gustavo Vieira, contador e dire-
tor da Rui Cadete, alertou que as 
empresas precisarão revisar seus 
sistemas fiscais para garantir que 
os cálculos de ICMS estejam cor-
retos. “O mais importante é que 
as empresas realizem uma revisão 
completa do cadastro de produ-
tos, sem a necessidade de atualizar 
item por item, para evitar proble-
mas com o fisco”, explicou.

O aumento da alíquota do 
ICMS no Rio Grande do Norte, 
a partir de 20 de março, represen-
ta uma medida importante para 
equilibrar as finanças do Estado e 
garantir maior arrecadação, o que 
pode ajudar na recuperação fiscal 
e nos repasses aos municípios. No 
entanto, o impacto dessa medida 
será sentido principalmente no 
aumento dos preços de produtos 
e serviços, afetando tanto os con-
sumidores quanto os empresários. 
O cenário ainda precisa ser moni-
torado de perto pelas autoridades, 
entidades de classe e pela popula-
ção para entender as reais conse-
quências dessa mudança tributária 
no longo prazo.

21
MAR

22
MAR

23
MAR

28
MAR

04
ABR

30
MAR

29
MAR

05
ABR

11
ABR

12
ABR

PRÓXIMAS ATRAÇÕES

VENDAS:PROMOÇÃO:

AV. SALGADO FILHO, 3510, CANDELÁRIA

RN passa a adotar nova 
alíquota de ICMS a partir 
de 20 de março
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A obra vai além do barra-
mento. Ela integra também a 
construção de três agrovilas para 
reassentamento de centenas de 
famílias de agricultores em uma 
área de 786 hectares. A agrovila 
Jucurutu (Raimundo Nonato), a 
agrovila São Fernando, e a agro-
vila Jardim de Piranhas. Ambas 
contam com toda a infraestrutu-
ra necessária para o convívio hu-
mano, cultivo de terra e criação 
de animais. Elas são equipadas 
com saneamento, rede elétrica, 

escolas e postos de saúde.
Quem também participará da 

inauguração da obra é o ministro 
da Integração e do Desenvolvi-
mento Regional, Waldez Góes.

“O anúncio principal, em 
nome do presidente Lula, nes-
ta parceria com o estado do Rio 
Grande do Norte e o povo po-
tiguar, é a garantia de 100% de 
recursos orçamentários e finan-
ceiros para as principais obras de 
infraestrutura hídrica, garantindo, 
assim, água para o consumo hu-

mano e para a produção de ali-
mentos de baixas emissões”, afir-
ma o ministro Waldez Góes.

Atualmente, o nível de água 
no reservatório é de 79,7 milhões 
de metros cúbicos, ou seja, cer-
ca de 10% da capacidade total. 
As obras da barragem foram fi-
nalizadas em dezembro de 2024, 
quando a governadora Fátima 
Bezerra esteve no local e conferiu 
de perto o trabalho do último ca-
minhão na construção da parede 
do barramento.

www.novonoticias.com.brwww.novonoticias.com.brGERAL Segunda-feira, 17 de março de 2025

Projeto também contempla agrovilas

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva vai inaugurar a 
Barragem de Oiticica na pró-
xima quarta-feira (19), em Ju-
curutu, na região Seridó Poti-
guar. Com capacidade de 742,6 
milhões de metros cúbicos, o 
reservatório será o segundo 
maior do Rio Grande do Norte, 
atrás apenas da barragem Ar-
mando Ribeiro Gonçalves, em 
Açu. A obra, iniciada em 2013, 
durante a gestão de Dilma Rou-
sseff, recebeu um investimento 
total de R$ 893 milhões.

A estrutura é parte do Pro-
jeto de Integração do Rio São 
Francisco com Bacias Hidro-
gráficas do Nordeste Setentrio-
nal (PISF), e receberá águas da 
sonhada transposição, que está 
em andamento e quando con-
cluída vai fortalecer a segurança 
hídrica na região, que é uma das 
mais afetadas do estado com a 
escassez de água, beneficiando 
diretamente a população de 43 
municípios.

O secretário de Estado do 
Meio Ambiente e dos Recursos 
Hídricos, Paulo Varela come-
mora a finalização dessa obra e 
a entrega do equipamento que 

será de grande importância não 
apenas para a segurança hídri-
ca, mas para o desenvolvimen-
to do estado.

“Essa obra tem uma im-
portância fundamental. Ela 
vai trabalhar, pela sua posição 
privilegiada, recebendo água da 
transposição do Rio São Fran-
cisco e também em conexão 
com a Armando Ribeiro Gon-
çalves, trabalhando praticamen-
te respirando em conjunto. Ela 
traz, enquanto vertendo 740 
milhões de metros cúbicos, sen-
do, portanto, a segunda maior 
barragem do estado, e ela tem 
essa dupla finalidade, ela vai 
ser uma proteção, uma barrei-
ra a enchentes no Vale do Açu, 
que é uma questão que tem que 
nos preocupar também, a gente 
só pensa na seca, mas tem que 
pensar nas duas pontas. E, por 
outro lado, ela vai trazer garan-
tia de abastecimento humano, 
mas também de perspectiva 
para que nós possamos ter água 
para desenvolvimento. Água se 
transformando em queijo, água 
se transformando em rede, 
água se transformando em ali-
mento, água se transformando 

A barragem integra parte do Projeto de Integração do Rio São Francisco com Bacias Hidrográficas do Nordeste Setentrional (PISF)

Lula vem ao Rio Grande do 
Norte inaugurar a segunda 
maior barragem do Estado
COM UM INVESTIMENTO DE QUASE R$ 900 MILHÕES, AS OBRAS DA BARRAGEM DE 
OITICICA FORAM INICIADAS EM 2013, SENDO FINALIZADAS EM DEZEMBRO DE 2024
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em dignidade humana, trazendo 
justiça hídrica para a nossa re-
gião”, explica Varela.

Sonho antigo dos morado-
res da região do Seridó, o pro-
jeto de construção da barragem 
acumula mais de 70 anos, desde 
quando o Departamento Na-
cional de Obras Contra as Se-
cas (Dnocs) elaborou o projeto 
em 1952. Os trabalhos foram 
iniciados oficialmente em 26 
de junho de 2013. Ao longo do 
tempo, o projeto passou por 

ajustes atendendo aos pleitos de 
moradores. O governo Dilma 
executou 69% da obra. Retoma-
da sob a gestão de Lula, a bar-
ragem será inaugurada no dia de 
São José, padroeiro das chuvas 
abundantes e boas colheitas, 
marcando 100% da execução 
dos trabalhos.

“Esse é um sonho de muitas 
décadas, que agora finalmente 
se materializa com a conclusão 
dessa grande obra, uma obra 
estruturante, indutora de de-

senvolvimento para toda essa 
região, que vai trazer garantia 
hídrica para desenvolvimento, 
para abastecimento humano, 
mas também que vai proteger o 
Vale do Açu contra as enchen-
tes. Portanto, esta quarta-feira 
será um dia muito especial com 
essa inauguração, pela impor-
tância da obra, porque ela re-
almente é uma grande vitória 
do povo potiguar”, comemora 
Paulo Varela, secretário de Re-
cursos Hídricos do RN.
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DANIELA FREIRE

EXPOSTOS
Os últimos dias de chuvas intensas na 
capital potiguar mostraram ao natalense 
didaticamente que é uma completa falá-
cia o discurso criado pela Prefeitura do 
Natal sobre os alagamentos na engorda 
de Ponta Negra. Isso porque o que está 
sendo visto acontecer no local contradiz 
o que foi dito pela atual gestão nas diver-
sas entrevistas que concedeu à imprensa, 
após as primeiras inundações no local, 
ainda em janeiro, e depois que a própria 
Prefeitura anunciou em seu site, no dia 28 
de fevereiro, que “a drenagem da engor-
da” estava “entrando em funcionamento”. 

APANHADO
Para expor o que esta jornalista vem cha-
mando de “mentiras” sobre os alagamen-
tos da engorda, a coluna fez um levanta-
mento a respeito do que a gestão Paulinho 
Freire — que assumiu o ‘legado’ do ante-
cessor Álvaro Dias, mantendo, inclusive, 
o mesmo secretário de Meio Ambiente e 
Urbanismo (Semurb), responsável pela 
obra, Thiago Mesquita — disse a respeito 
dos transtornos que agora fazem parte da 
‘nova’ e, segundo classificou o ex-prefeito, 
“revolucionária” orla. 

A PROMESSA
Thiago Mesquita - que agora anda cala-
do - afirmou, antes de a Prefeitura anun-
ciar que a drenagem estava “entrando 
em funcionamento”, no último dia 28 de 

fevereiro, que: 1) “Inundações após for-
tes chuvas são uma solução temporária, 
adotada durante a troca de drenagem, 
pois o equipamento anterior tinha 30 
anos e já não suportava as chuvas” (Tri-
buna do Norte); 2) “Pequenos lagos po-
dem vir a acontecer, eventualmente, na 
fase de finalização do sistema de drena-
gem” (Tribuna); 3) “Quando a drenagem 
for 100% finalizada episódios como esses 
não ocorrerão mais” (Tribuna do Norte); 
4) “O alagamento não é problema, é so-
lução” (98FM); 5) “Após a drenagem o 
tamanho dos lagos será menor e vai in-
filtrar em horas” (98FM); 6) “Quando a 
drenagem estiver pronta os alagamentos 
vão diminuir” (G1).

DESMENTIDOS
De acordo com o que está no site da Pre-
feitura do Natal, a drenagem da engorda 
de Ponta Negra ficou pronta e entrou em 
funcionamento no final de fevereiro. A 
própria secretária municipal de Infraes-
trutura (Seinfra) da capital, Shirley Ca-
valcanti, afirmou, no dia 6 de março, ao 
G1, que “A obra de drenagem da engor-
da de Ponta Negra foi concluída e todos 
os 16 dissipadores passaram a funcio-
nar no fim de fevereiro”. Neste dia 13 de 
março, no entanto, novas chuvas inun-
daram quase que completamente a orla 
engordada, incluindo a base do Morro 
do Careca e dos bares e restaurantes 
que funcionam ali ao lado, desmentin-
do totalmente a gestão Paulinho Freire e 

também, porque não dizer, a ex-gestão 
Álvaro Dias.

E O MORRO?
Aliás, vale ressaltar aqui que a proteção 
do Morro do Careca foi um dos pontos 
altos nos discursos de Álvaro Dias para 
justificar a realização da engorda de 
Ponta Negra às pressas, passando por 
cima de determinações do órgão am-
biental responsável, invadindo e amea-
çando publicamente o Idema e usando 
jazida sem licença para a obra. Agora, a 
situação do Morro do Careca na ‘nova’ 
praia de Ponta Negra de Álvaro e Pauli-
nho em dias de chuvas fortes parece até 
mais preocupante, já que a sua base fica 
completamente alagada.

“SERÁ SEMPRE ASSIM”
A gestão Paulinho não gostou de ser 
chamada de “mentirosa” - quando trata 
da engorda - por esta jornalista. Consi-
derou a colocação “pesada”, “injusta” e 
até “inverídica” e enviou uma resposta, 
através do jornalista Marcos Alexandre, 
da Secom Natal, que é profissional com-
petente e um amigo, a qual faço questão 
de publicar neste espaço. Antes, é preci-
so ressaltar um resumo do que disse a 
Comunicação da Prefeitura a esta jor-
nalista: “Chamo atenção ainda para este 
ponto do que lhe passei: A Seinfra expli-
ca que precipitações com volume acima 
de 40 milímetros vão gerar alagamentos 
desse tipo. Será sempre assim. Em resu-

mo, os alagamentos não vão acabar. Tan-
to que estão previstos no projeto. Sem-
pre que chover muito, como ontem (13), 
haverá alagamento”. 

VOCÊ SABIA?
Em outras palavras, a Prefeitura está 
afirmando que a nova e “revolucionária” 
orla de Ponta Negra estará alagada “sem-
pre que chover acima de 40mm”. A colu-
na não se lembra de ter ouvido o secretá-
rio Thiago Mesquita, ou mesmo técnicos 
da Prefeitura, avisarem aos cidadãos que 
seria para sempre assim mesmo após a 
conclusão da obra de drenagem. A Se-
com foi questionada pela coluna sobre 
este ponto e teve como resposta que o 
aviso está no projeto. A coluna pediu o 
trecho do projeto que diz que a orla fica-
rá sempre alagada com chuvas acima de 
40mm. Ficou de ser aprentado o trecho 
nesta segunda-feira (17), mas até o en-
cerramento desta edição não havia sido 
entregue.

ACHANDO BOM?
E uma pergunta que não quer calar: Os 
empresários donos de bares e restau-
rantes de Ponta Negra tinham conheci-
mento de que a praia e a base do Morro 
do Careca ficariam alagados em dias de 
chuvas acima de 40 milímetros? Os do-
nos de empreendimentos no local estão 
satisfeitos com o que tem ocorrido em 
dias de chuvas mais fortes? Era esse o ce-
nário que esperavam?
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ADIAMENTO NAS CONTRATAÇÕES AFETAM A CONSTRUÇÃO DOS PILARES DA PONTE NEWTON NAVARRO, A 
DRAGAGEM DO ACESSO AO PORTO E A INSTALAÇÃO DO SISTEMA DE ENERGIA SOLAR FOTOVOLTAICA

O Ministério dos Portos e 
Aeroportos adiou o início das 
obras no terminal marítimo 
de Natal. Os atrasos afetam 
a construção dos pilares da 
Ponte Newton Navarro, a dra-
gagem do porto e a instalação 
do sistema de energia solar fo-
tovoltaica.

Segundo o Ministério dos 
Portos, em nota enviada ao 
NOVO, atrasos nos processos 
de contratação adiaram o iní-
cio dos serviços. Em setembro 
de 2024, durante visita ao Rio 
Grande do Norte, o ministro 
Silvio Costa Filho anunciou um 
investimento de R$ 47 milhões 
em obras de segurança para a 
Ponte Newton Navarro.

À época, ele afirmou que 
a instalação de proteção nos 
apoios 17 e 18 da ponte, no 
acesso ao Porto de Natal, seria 
iniciada em janeiro de 2025, 
com conclusão prevista para 
junho de 2026. A ação visa ga-
rantir mais segurança nas ope-
rações de aproximação das em-

barcações durante as manobras.
No entanto, segundo o Mi-

nistério dos Portos, o proces-
so de contratação da empresa 
responsável pela obra enfrenta 
atrasos. Agora, o órgão estima 
que os trabalhos comecem até 
o final deste semestre. A obra 
está sendo conduzida pelo De-
partamento Nacional de Infra-
estrutura de Transportes (Dnit) 
e tem conclusão prevista para o 
primeiro semestre de 2026.

Além disso, a dragagem do 
porto, inicialmente programa-
da para começar em junho de 
2025 e ser concluída em março 
de 2026, agora deve ser con-
tratada apenas no segundo se-
mestre de 2025. 

Com um investimento de 
R$ 60 milhões, o projeto busca 
melhorar a operação de navios 
de cruzeiro no Porto de Natal, 
aumentando o calado do canal 
de acesso. Com o novo crono-
grama, a obra tem previsão de 
término para o final de 2026.

A implantação do sistema 

Ministério dos Portos atrasa 
entrega de obras em Natal

Foto: Sandro Menezes/Assecom
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de energia solar fotovoltaica 
on-grid no Porto de Natal tam-
bém sofrerá atrasos. Em 2024, 
o Ministério dos Portos anun-
ciou um investimento de R$ 5 
milhões para a implantação do 

sistema de energia solar fotovol-
taica. A previsão inicial era que 
os trabalhos começassem em 
novembro de 2024, com conclu-
são em novembro de 2025, mas 
o cronograma foi alterado.

Atualmente, segundo o Mi-
nistério, a contratação está pre-
vista para o primeiro semestre 
de 2025, e a execução deve ser 
finalizada até o final do primeiro 
semestre de 2026.

Agência Nacional de Transportes Aquaviários (Antaq) recebe até 2 de abril contribuições para o arrendamento de terminal do Porto de Natal

Processo de arrendamento
A Agência Nacional de Trans-

portes Aquaviários (Antaq) re-
cebe até 2 de abril contribuições 
para o arrendamento do Terminal 
NAT01, no Porto de Natal. A 
sessão pública virtual da licitação 
ainda será agendada. O contrato 
terá duração de 15 anos, com pos-
sibilidade de prorrogação, e pre-
vê o uso de uma área de 21,4 mil 
metros quadrados para movimen-
tação e armazenagem de granéis 
sólidos minerais. O investimento 
estimado é de R$ 29,23 milhões.

O arrendamento faz parte de 
um plano de modernização por-
tuária no Nordeste, que deve re-
ceber cerca de R$ 4 bilhões em 
investimentos até 2026. O projeto 

inclui novos terminais e amplia-
ções em estados da região, con-
templando granéis sólidos, líqui-
dos, contêineres e infraestrutura 
para passageiros.

O Porto de Natal enfrenta de-
safios para manter sua competiti-
vidade. Em 2024, registrou queda 
de 13,24% na movimentação de 
cargas e redução de 84,81% no 
volume de contêineres. A saída da 
operadora CMA CGM afetou as 
exportações de frutas frescas para 
a Europa, redirecionadas para 
portos do Ceará.

A expansão da movimentação 
de granéis sólidos, como minério 
de ferro, é considerada estratégica 
para recuperar a atividade do ter-

minal e atrair novos investimentos.
O Plano de Desenvolvimento 

e Zoneamento do Porto de Na-
tal, publicado pela Companhia 
Docas do Rio Grande do Norte 
(Codern) em março de 2024, pre-
vê melhorias estruturais, como 
o aprofundamento do canal de 
acesso e a ampliação da bacia de 
evolução, permitindo a atracação 
de navios de maior porte.

A Codern também analisa a 
transformação do Pátio Sul em 
um terminal multipropósito, 
capaz de atender tanto cargas 
gerais quanto conteinerizadas, 
após receber uma Manifestação 
de Interesse de Arrendamento 
para a área.
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Numa sessão ordinária 
presidida por mulheres vere-
adoras, a Câmara Municipal 
de Natal aprovou na terça-fei-
ra (11), em regime de urgên-
cia, cinco projetos de lei para 
garantir mais saúde, emprego 
e proteção às mulheres, es-
pecialmente as que passam 
por alguma situação de vul-
nera-bilidade. Entre as maté-
rias, a criação do Programa 
Municipal “Tem Saída”, pro-
posto pelo vereador Luciano 
Nascimento (PSD), para dar 
autonomia financeira à mu-
lher desempregada, em situ-
ação de violência doméstica 
e familiar. “Propomos que a 
Secretaria da Mulher faça um 
trabalho para que empresas 
parceiras possam priorizar 
voluntariamente vagas a essas 
mulheres”, explicou o verea-

CÂMARA APROVA PROJETOS QUE 
REFORÇAM DIREITOS DAS MULHERES

dor Luciano Nascimento (PSD), 
autor da proposta.

As outras propostas tratam 
do atendimento prioritário nos 
órgãos municipais às mulheres 
assistidas e acompanhadas pela 
Patrulha Maria da Penha (PLº 
441/2023), do vereador Pre-
to Aquino (Podemos); o PL nº 
619/2023, do vereador Chagas 
Cata-rino (União), que estabe-
lece o fornecimento de “mamas 

solidárias” às mulheres mastec-
tomizadas; e o PL nº 278/2024, 
do vereador Kleber Fernandes 
(Republicanos) que estabele-ce 
a prioridade de cirurgia repara-
dora para mulheres vítimas de 
agressão que tiveram danos à 
sua integridade física e estética. 
Também passou pelo Plenário o 
PL nº 31/2023, da vereadora Bri-
sa Bracchi (PT), que cria o “Selo 
Mais Mulheres na Cultura”.

MULHERES SÃO AGRACIADAS COM COMENDA JÚ-
LIA ALVES BARBOSA

Numa sessão solene da quarta-feira (12), os vereadores homena-
gearam 27 mulheres com a Comenda Júlia Alves Barbosa, instituída 
em homenagem ao Dia Internacional da Mulher. A vereadora Camila 
Araújo, uma das parlamentares que conduziram a sessão, ressaltou a 
importância da solenidade como um momento de reconhecimento e 
valorização das mulheres que impactam a sociedade. As vereadoras 
Anne Lagartixa (Solidariedade), Samanda Alves (PT), Brisa Bracchi 
(PT) e Thabata Pimenta (PSOL) também comandaram a solenidade.

Entre as homenageadas estavam a deputada estadual Eudiane 
Macedo e as ex-vereadoras Júlia Arruda e Ana Paula Protásio, re-
conhecidas por suas atuações políticas e em defesa dos direitos das 
mulheres. A Secretária Municipal de Trabalho e Assistência Social e 
primeira-dama de Natal, Nina Souza, também enfatizou a relevância 
de se reconhecer mulheres que ocupam espaços na sociedade.

PROJETOS DE INCLUSÃO E SEGURANÇA 
A Câmara de Natal aprovou na quarta-feira (12) o PL nº 16/2025, 

de autoria da vereadora Thabatta Pimenta (PSOL), que torna obriga-
tória a presença de tradutores e intérpretes de Libras em maternida-
des e similares, podendo os pacientes surdos escolherem seu próprio 
intérprete ou utilizarem um profissional disponibilizado pela unidade 
de saúde. Outro projeto aprovado, o PL nº 71/2025 da vereadora 
Anne Lagartixa (SD), permite a instalação de câ-meras de monito-
ramento em sessões clínicas para pessoas com deficiência, facultado 
aos profissionais e cabendo ao paciente ou ao seu responsável optar 
pelo atendimento ou solicitar ser atendido por outro profissional.

ÍNDICE FIPEZAP REVELA AQUECIMENTO DOS PREÇOS DE IMÓVEIS AO LONGO DOS ÚLTIMOS 12 MESES NA CAPITAL

O setor imobiliário de Natal 
apresenta sinais de aquecimento 
em fevereiro de 2025, conforme 
indica o último levantamento do 
Índice FipeZAP. O estudo reve-
lou uma valorização acumulada 
de 7,77% nos preços de venda de 
imóveis residenciais nos últimos 12 
meses, consolidando uma tendên-
cia de crescimento no mercado. O 
preço médio do metro quadrado 
na capital ficou em R$ 5.690.

O bairro de Nova Descoberta 
liderou a alta nos últimos 12 me-
ses, com um aumento de 27,7% 
no preço do metro quadrado (R$ 
4.446). Capim Macio teve uma ex-
pressiva valorização de 22,9% (R$ 
6.701).

Apesar da tendência geral de 
valorização, alguns bairros apre-
sentaram desvalorização nos pre-
ços, como Praia do Meio, que re-
gistrou uma queda de 14,8% no 
metro quadrado.

O mercado imobiliário de Na-
tal segue em expansão, impulsiona-
do por fatores como crescimento 

Preço do metro quadrado tem alta de 
7,7% em Natal, aponta levantamento

Foto: Arquivo/NOVO

Preço médio do metro quadrado na capital ficou em R$ 5.690, segundo o estudo

urbano, demanda por habitação e 
investimentos na infraestrutura da 
cidade. O Sindicato da Indústria da 
Construção Civil do Rio Grande 
do Norte (Sinduscon/RN) aponta 
a implementação do Plano Diretor 
(PDN) como um dos vetores do 
crescimento.

Ainda segundo o Sinduscon, 
a capital potiguar registrou o lan-

çamento de 88 novos projetos até 
dezembro de 2024, o que equivale 
a uma média de 2,6 empreendi-
mentos por mês. Esses projetos 
representam um investimento total 
de R$ 2,7 bilhões, injetando cerca 
de R$ 81 milhões mensalmente na 
economia de Natal.

De acordo com o índice Fipe-
ZAP, o valor do metro quadrado 

nas capitais do Nordeste manteve 
tendência de alta no início de 2025. 
Todas as cidades da região registra-
ram aumento nos preços médios. 
As maiores valorizações foram 
observadas em Salvador e João 
Pessoa, ambas com alta de 2,1%. 
Já Maceió continua sendo a capital 
nordestina com o metro quadrado 
mais caro, chegando a R$ 9.379.

• Nova Descoberta: 
R$ 4.446/m² (+27,7%)
• Capim Macio: 
R$ 6.701/m² (+22,9%)
• Petrópolis: 
R$ 5.224/m² (+13,1%)
• Tirol: R$ 6.407/m² (+10,0%)
• Lagoa Nova: 
R$ 5.937/m² (+8,7%)
• Neópolis: R$ 5.207/m² (+7,3%)
• Ribeira: R$ 5.893/m² (+5,8%)
• Candelária: 
R$ 4.835/m² (+3,6%)
• Ponta Negra: 
R$ 6.457/m² (+2,3%)
• Praia do Meio: 
R$ 4.077/m² (-14,8%)

Preço médio de um 
apartamento de 100 m² 
nas capitais do Nordeste
• Maceió (AL) – R$ 937 mil
• Fortaleza (CE) – R$ 810 mil
• Recife (PE) – R$ 808 mil
• São Luís (MA) – R$ 772 mil
• João Pessoa (PB) – R$ 718 mil
• Salvador (BA) – R$ 711 mil
• Natal (RN) – R$ 569 mil
• Teresina (PI) – R$ 558 mil
• Aracaju (SE) – R$ 511 mil

VALORES 
DO METRO 
QUADRADO

Foto: CMN
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Quem não entregar dentro do prazo estará sujeito a uma multa mínima de R$ 165,74

GERAL Segunda-feira, 17 de março de 2025

Mais de 460 mil potiguares devem declarar 
imposto de renda em 2025; veja dicas
ESTÃO OBRIGADOS A DECLARAR OS CONTRIBUINTES QUE RECEBERAM RENDIMENTOS TRIBUTÁVEIS ACIMA DE R$ 33.888,00 
DURANTE O ANO DE 2024. ESPECIALISTA DESTACA A IMPORTÂNCIA DA PREPARAÇÃO ANTECIPADA AO PRESTAR CONTAS  

A Receita Federal divulgou o 
detalhamento da declaração do 
Imposto de Renda Pessoa Físi-
ca (IRPF) de 2025, referente aos 
rendimentos de 2024. O prazo 
para envio começou nesta se-
gunda-feira (17) e segue até 30 
de maio. Contribuintes que não 
entregarem dentro do período es-
tabelecido estarão sujeitos a mul-
ta mínima de R$ 165,74, podendo 
chegar a 20% do imposto devido.
Em todo o País, são previstas 46 
milhões de declarações.

Ao todo, estão previstas 
469.194 declarações no Rio 
Grande do Norte. O número é 
6,9% maior que o registrado em 
2024, quando a Receita esperava 
438.968 declarações. Para 2025, 
estão previstas novas regras para 
as declarações do Imposto de 
Renda. 

Para 2025, a principal altera-
ção diz respeito à faixa de isen-
ção, que foi ajustada: agora, estão 
obrigados a declarar os contri-
buintes que receberam rendi-
mentos tributáveis acima de R$ 
33.888,00 durante o ano de 2024, 
valor superior ao limite anterior 
de R$ 30.639,90.

Outra modificação significa-

tiva refere-se ao limite da receita 
bruta para atividade rural, que 
subiu de R$ 153.999,50 para R$ 
169.440,00. Contribuintes que 
atualizaram valores de bens imó-
veis e pagaram ganho de capital 
diferenciado em dezembro de 
2024 também deverão preencher 
a declaração. Além disso, quem 
apurou rendimentos no exterior 
provenientes de aplicações finan-
ceiras, lucros e dividendos passa a 
ter a obrigatoriedade de declara-
ção anual.

A Receita Federal também al-
terou as regras de prioridade para 
restituição. Agora, terão priorida-
de os contribuintes que simulta-
neamente utilizarem a declaração 
pré-preenchida e optarem pelo 
recebimento da restituição via 
Pix. Anteriormente, a prioridade 
era definida com base na utiliza-
ção de apenas uma dessas ferra-
mentas.

Para este ano, a declaração 
pré-preenchida, ferramenta que 
facilita o preenchimento ao im-
portar informações já apuradas 
pelo Fisco, sofrerá atrasos em sua 
disponibilização. O documento 
estará disponível somente a partir 
de 1º de abril. 

O contador e diretor da Rui 
Cadete, Daniel Carvalho, destaca 
a importância de uma preparação 
antecipada para a declaração do 
Imposto de Renda. Ele recomen-
da que os contribuintes organi-
zem seus documentos com ante-
cedência, separando informes de 
rendimentos, recibos médicos e 
comprovantes de despesas com 
educação. “A preparação ante-
cipada é essencial para evitar er-
ros, cair na malha fina e, princi-
palmente, garantir que todos os 
direitos e benefícios fiscais sejam 
aproveitados. Uma declaração 
bem organizada começa muito 
antes do prazo final. É preciso 
reunir documentos, conferir da-
dos e buscar orientação profis-
sional, sempre com atenção às 
atualizações da Receita Federal”, 
pontua Carvalho

O contador também alerta 
para possíveis mudanças nas re-
gras da Receita Federal, que ocor-
rem anualmente e podem im-
pactar a declaração. Além disso, 
reforça a necessidade de revisar 
os dados informados para evitar 
inconsistências, orientando que, 
se necessário, seja feita uma reti-
ficação.

QUEM DEVE DECLARAR?
> Recebeu rendimentos tributáveis acima de R$ 
33.888, incluindo salários, aposentadorias e pensões 
do INSS ou de órgãos públicos.

> Recebeu rendimentos isentos, não tributáveis ou 
tributados exclusivamente na fonte acima de R$ 200 
mil, como poupança ou FGTS.

> Obteve ganho de capital na alienação de bens ou 
direitos sujeito à incidência do imposto.

> Realizou operações na bolsa de valores cuja soma 
foi superior a R$ 40 mil ou obteve ganhos tributáveis.

> Obteve receita bruta por atividade rural acima de 
R$ 169.440.

> Teve, em 31 de dezembro, a posse de bens e direitos 
acima de R$ 800 mil.

> Passou à condição de residente no Brasil em 2024.

> Optou por declarar bens e direitos de entidades 
controladas no exterior ou a atualização de valor de 
mercado.

RESTITUIÇÃO
As restituições serão pagas em cinco lotes:
1º lote: 30 de maio
2º lote: 30 de junho
3º lote: 31 de julho
4º lote: 30 de agosto
5º lote: 30 de setembro

DICAS PARA A DECLARAÇÃO
> Organize os documentos com 
antecedência e se ainda não fez isso, reserve 
um tempo para essa organização o quanto 
antes: separe informes de rendimentos, 
recibos médicos, comprovantes de despesas 
com educação, entre outros.

> Fique atento às novidades: todos os anos, 
a Receita Federal faz ajustes nas regras 
do Imposto de Renda, e em 2025 não foi 
diferente. Verifique se há mudanças que 
impactam sua declaração.

> Revise os dados informados: informações 
inconsistentes podem gerar problemas. 
Por isso, confira tudo antes de enviar e, se 
preciso, faça uma retificação da declaração. 

> Aproveite as deduções permitidas: 
despesas médicas, educacionais e 
dependentes podem reduzir o imposto a 
pagar ou aumentar a restituição.

> Consulte um contador: um especialista 
pode identificar oportunidades legais de 
otimização fiscal e evitar erros que podem 
gerar multas.
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RODRIGO O homem não teria alcançado o possível 
se, repetidas vezes, não tivesse tentado o 
impossível. (Max Weber)“Loureiro

Tatiana e Rodrigo Queiroga em pose 
com Estefânia Viveiros no Olimpo

Thiago Cavalcanti com Luciano Almeida 
que assinou a decoração 

Os irmãos Felipe e Thiago Cortez 
também foram prestigiar o evento

Erich Endrillo de braços abertos recebendo 
os convidados da sua festa

Gabriel Vasconcelos, Andresa Oliveira e 
Victor Campos da Criativa Sol e Luz 

Com a coleguinha Simone Silva abraçando 
Erich Endrillo nos seus 52 anos 

Poti Júnior  Solon Silvestre  Kelps Lima  Fúlvio Saulo  Mariana 
Azevedo  

Lucas Araújo  

PARABÉNS

VIVA ERCH ENDRILLO
O terceiro sábado de março foi de festa para celebrar os 52 

anos do advogado e tão querido Erich Endrillo, que comemorou 
a nova idade em grande estilo no Olimpo Recepções. Festa das 
melhores, com planejamento e execução da Plano Cerimonial e 
Eventos, sob a batuta da competente Mônica David.

A decoração foi assinada por Luciano Almeida, que pensou em 
tudo com muito esmero e superou qualquer expectativa. O bolo 
teve assinatura de Rose Toras, e os doces foram de Lana Bandeira. 
O buffet, do próprio Olimpo, agradou – e muito – os paladares 
dos convidados. A carta de bebidas foi um verdadeiro luxo, digna 
da grandiosa festa: para tilintar de taças, champanhes Veuve Clic-
quot, Moët & Chandon, Taittinger e Cave Geisse Blanc. Os vinhos 
foram selecionados a dedo pelo aniversariante: Angélica Cabernet 
Sauvignon Alta, Malbec Argentino, Cecchi Brunello 2015 e Pog-
gio Maru Primitivo. Para os amantes do legítimo malte, Macallan 
12 anos e Buchanan’s 18 anos. Sem contar os drinques da Oito 
Coquetéis. Os embalos da noite ficaram por conta da talentosa 
Samela Ramos, que, acompanhada por Emerson Oliveira em um 
piano de cauda, arrebentou no bem receber. Em seguida, a banda 
Uskaravelho subiu ao palco e esquentou a noite. Fechando com 
chave de ouro, Pedro Luccas animou ainda mais a festa, tudo com 
estrutura, som e iluminação da Criativa Som e Luz, que mostrou 
por que é a melhor empresa do segmento no RN.

Uma festa que, com certeza, vai ficar na memória de quem 
compartilhou esse momento com Erich. A coluna, claro, feliz de-
mais em ter participado e traz fotos da noite.
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TOQUE DE LETRA

A ESPERADA FINAL
Olá, pessoal! Por mais que os protagonistas chegassem a 
fazer um esforço para não estar na grande decisão, Améri-
ca e ABC afastaram o medo e irão para mais um duelo va-
lendo o título estadual. A Federação já definiu que os dias 
22 (Arena das Dunas) e 29 (Frasqueirão) serão dedicados 
aos últimos duelos entre os dois este ano. Apesar do de-
sempenho dos dois nas semifinais, existe um leve favori-
tismo soprando a favor do alvirrubro por uma perspectiva 
de ter jogado melhor no duelo das semifinais. Claro que 
clássico é outra história, e tudo poderá acontecer. Inclusi-
ve, torço para que aconteça algo que não vem acontecendo 
nos últimos jogos... que ambos resolvam jogar bola.

FALAR EM JOGAR BOLA...
Gostei da atuação do América diante do Santa Cruz. Po-
deria até ter vencido com um placar mais amplo? Sem dú-
vidas. A intensidade vista ainda no primeiro tempo foi a 
prova viva de que, quando o América quer, ele consegue. 
A classificação foi merecida demais. Evidente que o técni-
co Moacir Jr tem e terá muito trabalho pela frente com o 
time – ainda mais na final e na Série D. Se mantiver o mes-
mo espírito de combatividade, bons ventos hão de soprar.

DESCULPA, SEU JUIZ!
Fica aqui meus sinceros pedidos de desculpas ao árbitro 
Pablo Ramon Gonçalves, que estava no VAR na partida 
entre América e Santa Cruz. Quando o gol do Santa Cruz 
foi anulado, eu jurava que o motivo da anulação havia 
sido pelo lance do atacante do Tricolor aproveitar a bobei-
ra do defensor americano e colocar no fundo das redes. Se 
fosse marcada a falta, acharia exagero demais. No entanto, 
a marcação foi por causa do impedimento, acertada corre-
tamente depois da verdadeira imagem circular.

COM EMOÇÃO
Não foi uma partida magnífica de se ver. Mas é inegável 
que a postura que tanto o técnico Evaristo Piza pregou 
tenha aparecido no duelo deste domingo. Deu para ver 
mais empenho do alvinegro, principalmente no segundo 
tempo, onde o time até poderia ter tido um placar além 
do 1x0. É bem verdade também que escapou de tomar um 
empate no finalzinho do jogo. As emoções, ao que pare-
cem, seguirão na temporada do alvinegro.

TUDO IGUAL
A Copa do Brasil de Futsal teve início na última semana e, 
com ela, os nossos representantes já estiveram em quadra. 
Na sexta, o Apodi foi até Ribeirópolis-SE e conseguiu um 
empate em 1x1. O jogo da volta acontecerá somente no 
dia 5 de abril, no ginásio Vilson Custódio, em Apodi. Já o 
América, jogando no ginásio Nélio Dias, não saiu do zero 
com o Traipu-AL. Agora, as equipes voltarão a se enfren-
tar somente no dia 5 de abril, em Alagoas.

CAMPEÕES PELO BRASIL
Alguns dos estaduais já definiram os seus campeões. Em 
MG, o título já era do Atlético desde a semana retrasada 
e foi confirmado no sábado, mesmo tendo perdido para o 
América por 1x0. Em AL, emoção até o fim, e deu CRB – 
para alegria do amigo Carlos Henrique, o CH – por 2x1 
sobre o ASA. No RS, o Inter empatou em 1x1 com o Grê-
mio e deixou os pampas com as cores vermelhas. E no RJ, 
o Flamengo aumentou a distância de títulos conquistados 
e chegou ao seu trigésimo nono troféu do Carioca após 
um empate sem gols com o Fluminense. Semana que vem, 
a lista aumenta.

HEGEMONIA QUEBRADA
Encerrando o Toque de Letra desta segunda-feira, não pode-
ria deixar de registrar a final da Supercopa Feminina, onde o 
São Paulo quebrou a sequência de títulos da competição do 
Corinthians. Sem clubismo, depois que o clube reativou o 
departamento feminino, o time já precisava de um título de 
maior relevância. O processo é longo. Mas só de ver que boa 
parte das atletas vem da base é um baita trabalho. O setor de 
psicologia também merece todo êxito. Enfim, a hegemonia 
foi quebrada! Parabéns, Soberanas! Com essa nota, eu vou 
ficando por aqui. Para todos, uma semana totalmente exce-
lente e até a próxima. Um fraterno abraço e valeu!

EVERTON DANTAS
DO NOVO NOTÍCIAS

No dia 17 de março de 2020, 
há 5 anos, uma terça-feira, o Rio 
Grande do Norte mergulhava 
em um dos períodos mais difí-
ceis de sua história. Naquele dia, 
cinco após a descoberta do pri-
meiro caso de Covid 19 no RN, 
o Governo do Estado publicava 
o primeiro decreto com medidas 
restritivas de circulação e deter-
minava a suspensão das aulas nas 
redes públicas e privadas em todo 
o território potiguar. 

Neste primeiro decreto tam-
bém foram suspensos os eventos 
com mais de 100 pessoas; foram 
cancelados eventos agendados 
no Centro de Convenções pelos 
próximos 60 dias; e suspensas as 
feiras, exposições e eventos com 
apoio ou realização do Governo 
do Estado. Isso foi apenas o iní-
cio. Nos dias seguintes, diante do 
avanço dos casos no mundo, no 
Brasil e no RN, novas e mais du-
ras medidas foram tomadas. Dia 
19 de março de 2020 veio o de-
creto de calamidade pública, em 
virtude da pandemia do novo co-
ronavírus. E dia 20, o fechamen-
to quase que completo. 

Por decreto foram suspen-
sas as atividades coletivas com 

público superior a 50 pessoas; o 
funcionamento de bares, restau-
rantes, lanchonetes e similares; 
as atividades em igrejas e tem-
plos religiosos, lojas maçônicas, 
academias, salões de festa e casa 
de eventos; e foi determinado o 
fechamento de parques públicos 
e de diversão, boates, museus, 
bibliotecas, teatros, cinemas e de-
mais equipamentos culturais.

Diante da falta de vacinas e da 
estrutura de saúde existente, as 
medidas foram tomadas visando 
dois objetivos: evitar mortes e, ao 
mesmo tempo, o colapso da rede 
de saúde pela quantidade cres-
cente de casos. 

O primeiro caso da doença 
foi registrado no Rio Grande do 
Norte dia 12 de março. Ao todo, 
de março de 2020 até março de 
2025, foram 604.271 pessoas con-
taminadas. No total, também de 
março de 2020 até março de 2025, 
a Covid matou no RN um total de 
9.344 pessoas. Para além de núme-
ros, foram pais e mães, irmãos e 
irmãs, filhos e filhas, amigas e ami-
gos; um a um, insubstituíveis.  

Pessoas como o professor 
universitário Luiz Di Souza, do 
Departamento de Química, da 
Universidade Estadual do Rio 
Grande do Norte (UERN). Ele 
foi a primeira pessoa que a Covid 

matou no RN, no dia 28 de março 
de 2020. Somente em janeiro de 
2021 a vacina da Covid chegou 
ao Rio Grande do Norte, quase 
um ano após a primeira morte. A 
primeira pessoa a ser imunizada 
no RN foi a técnica de enferma-
gem Maria das Graças Pereira de 
Oliveira, de 57 anos, servidora do 
Hospital Giselda Trigueiro

A chegada do imunizante foi 
um alívio, mas a doença seguiu 
matando: em março daquele ano, 
o mês acumulou 1.013 mortes, a 
maior quantidade em todo o perí-
odo monitorado. 15 de março de 
2021 foi o dia que mais pessoas 
morreram por covid no RN: 254 
vítimas em 24 horas. 

O número de mortes no Rio 
Grande do Norte só caiu para 
menos de 100 em 24 horas no 
mês de junho de 2021. Após de-
zembro, devido às festas de final 
de ano, houve um repique da 
pandemia em janeiro de 2021 e o 
estado voltou a registrar mortes 
perto das 100 vítimas diárias. 

Em 31 de janeiro de 2022 
foram 106 novos óbitos. Depois 
dessa data os números de mortos 
foram reduzindo e desde então 
nunca mais voltaram a apresentar 
a quantidade dos piores períodos 
que a pandemia registrou no Rio 
Grande do Norte.

5 anos da pandemia de Covid: 
RN é o 9º estado do Brasil com 
menos mortes pela doença
DESDE MARÇO DE 2020 MOSTRAM QUE O RIO GRANDE DO NORTE PERDEU 
ATÉ HOJE 9.344 VIDAS PARA A COVID. NO BRASIL, ATÉ O DIA 14 DE MARÇO, A 
DOENÇA QUE PARALISOU O MUNDO CEIFOU 712.488 VIDAS

Foto:  USP

O primeiro caso da Covid-19 foi registrado 
no Rio Grande do Norte dia 12 de março

CONFIRA NA ÍNTEGRA, 
ACESSANDO O LINK
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